

Precios de suscripcion Pesetas
 En la isla, un mes, adelantado . . . 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5,00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea 1'25
 En cuarta plana, id. 0'20
 Comunicados, id. 0'12
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Los suscritores á mitad de precio.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

AÑO 8.º

Mahon, viernes, 14 de Diciembre de 1888.

N.º 2236.

SECCION DE NOTICIAS

En Roma

He tenido ocasion de hablar extensamente con el cardenal Lavigerie, que es hoy el héroe del día en Italia.

El arzobispo de Cartago es sin disputa una de las figuras más características del catolicismo.

Sólo dos palabras le pintan. Es un hombre enérgico y de carácter que une al temple de los hijos del Norte la finura de los temperamentos meridionales.

Sus adversarios le acusan de que aspira en secreto á la tiara, y, en efecto, es muy posible que haya pensado en ella algunas veces.

Por mi parte, creo que la Iglesia no haría una mala adquisición poniendo á su cabeza un hombre como Lavigerie, pero en realidad, el triunfo del cardenal sería seguro si el futuro cónclave se celebrara en el extranjero, en Francia, por ejemplo.

Si el cónclave, como es probable, se celebra en Roma. Lavigerie ejercerá extraordinaria influencia en la eleccion, puesto que dispone de gran número de votos; sin embargo, no tendrá grandes probabilidades de suceder á Leon XIII.

Si bien los cardenales italianos le tienen en alta estima, le temen al mismo tiempo y no desean concederle la jefatura de la Iglesia.

Bajo el aspecto físico, el cardenal Lavigerie es hombre robusto, de elevada estatura, un tanto encorvado por la edad, pero todavía imponente. Su luenga barba blanca le da semejanza con los patriarcas del Antiguo Testamento.

El cardenal me recibió con suma afabilidad:

—Estoy muy satisfecho—me dijo—de mi campaña antiesclavista, y no esperaba por cierto un resultado tan favorable como el que he obtenido. Los gobiernos están en muy buena disposicion, y el mismo Bismarck ha notificado al Vaticano que se muestra propicio á mi humanitaria empresa. Ahora pienso provocar una conferencia europea que se ocupará del asunto, y á este efecto se han entablado negociaciones entre varios gabinetes, que indudablemente llegarán á feliz término. Antes de emprender mi campaña antiesclavista no dejaba yo de abrigar ciertos temores. Con tal motivo supliqué al Papa que me dejara obrar libremente, sin apoyarme en público mientras no obtuviese yo la victoria. Hoy nada tengo ya que temer, pues cuento con las simpatías de Europa y con el apoyo del Pontífice.

Dijome despues el cardenal que pensaba dirigirse á Nápoles para escribir allí un artículo sobre la esclavitud, artículo destinado á la *Revista de Ambos Mundos*.

Constituye un hecho originalísimo el que un cardenal escriba en la mencionada publicacion. Pero el cardenal Lavigerie es un hombre chapado á la moderna, y nadie como él comprende la importancia de la prensa. Buena prueba de ello es, por otra parte, la amabilidad con que recibe á los periodistas.

Los prelados de Roma están escandalizados de la facilidad con que Lavigerie se deja interrogar, pues casi todos ellos pertenecen á la escuela del cardenal Antonelli, el cual declaraba en cierta ocasion que todos los periodistas, incluso los católicos, deberian ser enviados á desecar las lagunas pontinas.

Durante el curso de la conversacion, manifestéme tambien el cardenal que iba á hacer un llamamiento á las mujeres de todas las naciones.

—Mi obra—dijo—habla al corazon de las mujeres. La mujer es toda piedad, y cuando conozca los indescribibles sufrimientos que se hacen sobrellevar en Africa á las mujeres, sus hermanas, acudirán inmediatamente en su ayuda.

La cruzada antiesclavista se halla, pues, en muy buen camino, y solo le falta verse coronada por un resultado en absoluto satisfactorio.

Ante todo, segun el cardenal Lavigerie, se trata de una obra humanitaria, en la que nada tiene que ver la política, y que debe solicitar el concurso de todos los amigos de la civilizacion.

La política parlamentaria sigue su curso y nada ofrece de particular.

El Senado discute en estos momentos la nueva ley votada por la Cámara extendiendo el derecho de sufragio para las elecciones administrativas. Pero las discusiones de la Cámara alta no ofrecen el menor interés, porque está ya previsto el resultado del debate.

Crispi acaba de nombrar al Sr. Fortis, diputado de la extrema izquierda, subsecretario de Estado. El hecho merece consignarse, pues la extrema izquierda, más ó menos republicana, y que hasta ahora se habia mostrado esquiva, entra, al parecer, en la órbita de las constituciones parlamentarias.

El Sr. Fortis alega en su defensa que la montaña ha ido á él y no él á la montaña.

De todos modos, la preponderancia política y parlamentaria de Crispi está más que nunca asegurada y no hay quien pueda disputarle el poder. (¡Cuánto agradaría al Sr. Sagasta poder decir otro tanto!)

Crispi, además, se da ante la Cámara aires de sultan, inconvenientes, sin duda, para un ministro democrático.

Pero las Cámaras son como los pueblos, y tienen tambien el gobierno que se merecen.

Se ha vuelto á hablar últimamente de la partida del Papa. El asunto no es nuevo, y de él me he ocupado varias veces en mis correspondencias; pero pueden ustedes estar seguros de que mientras no estalle la guerra, Leon XIII no saldrá de Roma.

Estos rumores periódicos son meras advertencias dirigidas á los gobiernos europeos. No obstante, en caso de guerra la cuestion cambiaría de aspecto. Supongamos una guerra entre Francia é Italia. La posicion del Vaticano sería en extremo delicada, pues en caso de una derrota, el pueblo podría vengarse asaltando la morada de Leon XIII.

Nada tiene de extraño, por consiguiente, que la Santa Sede trate de ponerse al abrigo de tales eventualidades por medio de una fuga anticipada.

¿A dónde iría el Papa en semejante caso?

Se ha hablado del Tirol, de Mónaco, de Malta y de las Baleares. Pero en el Vaticano nadie sabe hácia qué punto se dirigiría el Papa, pues esto ha de depender de las circunstancias y del curso de los acontecimientos.

Por otra parte, cuando se tiene presente que el Papa cuenta ochenta años y que sólo le alienta un soplo de vida, pregúntase uno si el venerable anciano podría arrostrar los peligros inherentes á una fuga.

Además, la idea de una partida es sumamente antipática á los prelados y cardenales, algunos de los cuales exclaman con frecuencia, agitando la cabeza:

—No es cuestion de partir sino de volver á entrar.—K.

Roma 4 de Diciembre de 1888.

(El Liberal).

De La Publicidad:

Carta de Paris

9 de diciembre.

Los reaccionarios podrán decir lo que se les antoje de los partidos republicanos, de sus divisiones y confusiones, pero á ellos ni Dios les entiende. Dos fracciones fundamentales constituian la derecha, el orleanismo y el bonapartismo. Aquel, ya dividido entre los legitimistas puros y los constitucionales á lo Luis Felipe, rompen en un día dado su bandera, y aceptan el plebiscito, con el objeto de explotar la agitacion creada alrededor de Boulanger. El último acto del conde de París fué un verdadero suicidio moral, una claudicacion vergonzosa de todo su programa. ¿Y qué decir del bonapartismo? Ya dividido en partidarios del padre y partidarios del hijo, division por demás repugnante é inmoral, viene ahora á fraccionarse más y más, secundando al comité de *Appel au Peuple* entregado al boulangierismo, ó á Cassagnac que se pasa á la monarquía.

Como observa perfectamente un diario, muy concienzudo en sus juicios, la actitud del famoso espadachin es la ejecucion sumaria y definitiva del partido, conocido hasta ahora bajo el nombre de bonapartista.

Tal es la situacion de los partidos contrarios á la República, y que tienen la pretension de derribar un régimen, que despues de todo no ha perdido la gran virtud que le hizo posible y necesario, la de ser el que menos divide á los franceses. En medio de tan espantosa desorganizacion, flota es verdad un tercer factor que parece rodeado de cierta fuerza y popularidad el boulangierismo. ¿Pero puede ser una esperanza, será jamás una solucion el boulangierismo, compuesto de todas las impotencias, despechos y desesperaciones? Bajo el punto de vista de los intereses conservadores del país ¿qué significa un partido que no tiene siquiera programa? Al fin y al cabo el conde de París representaba una tradicion, un sistema, una política, y los Napoleones un procedimiento, un régimen conocido y ensayado ya. Ambos eran un trozo de la historia de Francia, con páginas tristes, pero tambien algunas más ó ménos gloriosas.

Pero el boulangierismo, sustituyendo á los partidos, que se tenian por la representacion genuina de los elementos conservadores, son el contrasentido más grande que cabe en política.

De esperar es que las personas que de buena fe formaban en las filas del bonapartismo y del constitucionalismo meditarán profundamente sobre la situacion preñada de peligros á que han arrojado á Francia, aquellos que se han puesto á las órdenes de un aventurero vulgar, que con sus imprudencias y temeridades puede conducir al país, á la guerra civil y á la guerra extranjera. Yo por mi parte juzgo, que ha llegado la hora de que el partido republicano conservador salga de su apatía, y prosiga la obra de los fundadores de la República, de cuyo pensamiento son meros guardadores pla-

tónicos. Entiendo que la ocasion es oportuna para reorganizarse, y tomar por su cuenta la direccion de los destinos del régimen republicano. Disueltas las fracciones conservadoras, existe indudablemente una gran masa de opinion, que no seguirá á los bonapartistas y orleanistas en sus aventuras al campo del boulangierismo. Atraerla á la República, practicando una política seria, práctica, de apaciguamiento y de concordia, es una obra patriótica y fecunda.

No hay necesidad para llegar á este resultado de apelar á medios absurdos como el de la union republicana. Al contrario, deslindense bien los campos, fórmense dos grandes partidos dentro de la legalidad, pero sin destrozarse ni negarse el agua y el fuego como hasta ahora, y ya verán radicales y oportunistas como se salva y se consolida la República. Obrando así, el boulangierismo en vez de ser un mal, habrá resultado un gran bien, pues habrá servido para destruir los partidos anticonstitucionales y facciosos.—H.

Las sustracciones de Correos

Cádiz 6, 8-45 n.

Ha sido suspendido en el desempeño de su cargo el administrador principal de correos de esta provincia, Sr. Primo de Rivera, y con él varios empleados de la misma administracion.

Interinamente se ha encargado de ese cargo el inspector del ramo que ha llegado de Madrid.

Siguen las actuaciones judiciales, y además se instruye un expediente gubernativo.

Se ha confirmado la negligencia con que se ha procedido en este asunto.

Desde el día 28 de Noviembre estaba en Cádiz el conductor que vino de Canarias con los pliegos y ni el 29 ni el 30 ni el 1.º ni el 2, se le obligó á entregar los pliegos de valores declarados en la administracion.

El día 3 llegó el conductor á las oficinas de correos y dejó unos pocos pliegos de valores al oficial correspondiente, diciendo que volvia: pero desde aquel momento desapareció con los pliegos, cuyo contenido ascendía á muchos miles de duros.

Mientras la correspondencia y pliegos con valores vino de Canarias exclusivamente encomendada á los capitanes de los buques, no ocurrió ningun extravío.—M.

Ultimos telegramas

Del *Diario de Barcelona*:

Madrid 11, 9-40 n.

Segun la *Epoca*, los conservadores seguirán la misma conducta que hasta aquí contra el Ministerio. Los reformistas combatirán al general Chinchilla. Los republicanos del Sr. Castelar solo pedirán el cumplimiento del programa democrático. La minoría coalicionista lo espera todo de la revolucion.

Es opinion unánime que los cambios en los altos puestos serán muy limitados. Los directores generales dependientes del Ministerio de la Gobernacion se quedarán todos.

A última hora se indica al Sr. Montero Rios para la presidencia del Consejo de Estado.

El gobierno se opondrá á las dimisiones de los directores generales.

Madrid 11, 9-45 n.

A consecuencia del robo cometido en la Caja de Depósitos, han sido conducidos a la cárcel el subdirector, el tesorero, el cajero y otros empleados. No pueden darse más detalles por hallarse la causa en estado de sumario.

Madrid 11, 10-30 n.

Esta noche tomarán posesión de su respectivo ministerio los señores conde de Xiquena y Capdepon y mañana lo hará el Sr. Canalejas. Este ha manifestado que inmediatamente se ocupará en la supresión de algunas diócesis.

El Sr. Becerra, al tomar posesión, ha manifestado el propósito de respetar en sus puestos a todos los funcionarios del ministerio de Ultramar. Lo mismo ha manifestado el general Chinchilla.

Mañana terciará en el debate político el Sr. Romero Robledo.

Se espera en Vigo a una escuadra inglesa compuesta de cuatro fragatas y un aviso. Esta escuadra permanecerá en Vigo hasta primeros del próximo enero.

Reina nuevamente agitación en Marruecos. Un número considerable de rebeldes se prepara para hacer frente a las tropas del Sultán.

París 11, 1-10 t.

Berlin.—El *National Zeitung* desmiente los rumores que han circulado acerca de la enfermedad del Emperador de Alemania y dice que Guillermo II solo ha sufrido un ligero resfriado que se halla ya completamente curado, añadiendo, que en cuanto al dolor de oídos el Emperador jamás ha vuelto a experimentar.

París 11, 4-45 t.

El empréstito ruso de 500 millones de francos ha quedado cubierto tres veces en Francia.

La Cámara de los diputados ha discutido el presupuesto extraordinario del ministerio de la Guerra, fijando el total de los créditos para el ejército de 1889 en 138 millones de francos.

M. Lamarzelle, diputado de la derecha, ha declarado que votará dichos créditos aun cuando no tiene confianza alguna en el gabinete, porque los cree necesarios para la defensa del país.

Han sido ya aprobados los dos primeros artículos de dicho presupuesto.

París 11, 5-18 t.

La Cámara ha aprobado por 545 votos contra 9 la totalidad del proyecto de presupuesto extraordinario del ministerio de la Guerra.

París 11, 9-22 n.

La comisión que entiende en la cuestión del canal de Panamá ha discutido, en la reunión de hoy, la redacción de dos proyectos con arreglo a las bases acordadas ayer. Ambos proyectos se someterán hoy a la consideración del gobierno.

París 11, 8 n.

Ha quedado cubierto aquí tres veces el empréstito ruso de 500 millones de francos.

La Cámara ha aprobado por 545 votos contra 9 el presupuesto extraordinario de Guerra que asciende a 138 millones.

Dicen de Berlín que ha entrado en mejoría la enfermedad del emperador.

Buenos Aires 7.

Durante el mes de noviembre último han llegado aquí 56 vapores de Ultramar, con 22,073 emigrantes.

Las rentas de Aduana han ascendido a 3.576.000 duros para Buenos-Aires y 735.400 duros para Rosario.

MAHON

Dice «El Bien Público» en su número de anoche:

«Hoy se ha reunido la Junta de cementerios de esta ciudad, en la cual, a pesar

de que son muchos los asuntos pendientes y de que hacia ya mucho tiempo que no se había celebrado Junta, no se ha tomado acuerdo alguno definitivo.»

Como se ve, en el anterior suelto van consignados tres conceptos distintos: 1.º, el de que son muchos los asuntos pendientes; 2.º, el de que hacia ya mucho tiempo que no se había celebrado Junta; y 3.º, el de que no se tomó acuerdo alguno definitivo.

Al primer extremo contestaremos tan sólo que los señores que asistieron a dicha Junta, y entre ellos figuraba D. José Pellicer, pbro., como capellan del Cementerio Católico, debieron ignorar lo que afirma *El Bien Público*, de que existen muchos asuntos pendientes, toda vez que ninguno de dichos señores tuvo la ocurrencia de pedir se despacharan aquellos.

Respecto al segundo extremo, debemos manifestar que no ha trascurrido un mes desde que se celebró la última Junta, pues esta tuvo lugar el 19 de Noviembre último.

Y en cuanto al tercer extremo afirmado por el otro diario, ó sea de que no se tomó acuerdo alguno definitivo, solo contestaremos diciendo QUE NO SABE LO QUE SE PESCA.

La alarma es fundada.

Ayer dimos cuenta del conato de robo habido en el establecimiento del señor Roger.

Publicado nuestro número, supimos que se había sustraído el poco dinero que había en los cepillos de la parroquia de San Francisco; y que, sobre las diez y media de la noche de anteayer miércoles, forcejearon la puerta de la casa-taberna núm. 16 de la calle del Rector, oyendo la hija de la casa como introducían algún objeto en la cerradura, que tenía la llave por dentro. Acostado de nuevo el dueño, al cabo de una media hora, volvió a oír como imprimían otro movimiento a la puerta, que cesó, como antes, así que circularon pasos y vieron luz por dentro. Entonces el hornero, desde la ventana del primer piso, llamó al sereno, contándole lo ocurrido y encargándole la vigilancia.

Ante estos indicios, ante estos múltiples conatos, ante los robos verificados en el almacén del señor Ládico y en la Administración Subalterna; ante los ejemplos de ver entrar en las casas, al anoecer, hombres de mala catadura, sin duda para robar, aprovechando algún descuido del vecindario, preguntamos nosotros: ¿qué hacen las autoridades? ¿qué hacen los agentes que tienen a sus órdenes; de qué sirve la policía secreta, de qué sirven los serenos? Nosotros, en nombre de los intereses públicos, que vemos amenazados, pedimos que se nos devuelva el sosiego, que hemos perdido; pedimos ejemplares escarmientos. El pueblo mahonés no puede permitir que tal estado de cosas persista; el desdoro de esta situación alcanza a todos.

Mucho deseamos no vernos obligados otro día a insistir sobre este penoso tema; y creemos que las autoridades judicial y gubernativa tomarán a punto de honra desplegar todo su celo y energía, para, con mano certera, cortar los vuelos a esta gavilla de malhechores, que hasta ahora campea con toda impunidad.

Desde hoy queda abierta

una nueva Administración de Loterías en esta ciudad, establecida en el acreditado bazar de la *Mariposa*, calle de la Arravaleta.

En efecto: mariposa es la fortuna, que se para en la frente del que menos la espera.

Por indisposición de la tiple

Sra. Boy Gilbert tuvo que suspenderse anoche la primera representación de la «Traviata», cantándose en su lugar la «Favorita». El desempeño fué bueno; la concurrencia escasa.

Con motivo de los sucesos de que con tanta frecuencia viene dando cuenta la prensa, que tan poco se ajen con las costumbres de esta población clásica de la tranquilidad y seguridad del domicilio, es debido que los vecinos de la calle Nueva, Plaza Arravaleta y calle Arravaleta traten de establecer un vigilante nocturno exclusivamente para su servicio. De aplaudir es semejante idea, nacida a raíz de los hechos que tan grave alarma causan al vecindario, siendo de desear que tenga imitadores.

Segun noticias la empresa de nuestro Teatro ha contratado a la tiple dramática Sgra. Remondini de que tan buen recuerdo guardan los amateurs de esta ciudad. Con este motivo se procederá con toda actividad a los ensayos de la obra de Meyerbeer *Gli Hugonotti*.

En la tarde de ayer nuestro particular amigo D. Lorenzo G. Pons, escribano sustituto de este Juzgado, tuvo la desgracia de que se le disparara un arma de fuego que estaba manejando, y le atravesara el proyectil la mano izquierda. Fué asistido por el acreditado facultativo señor Farinós, siguiendo hoy relativamente en buen estado.

Sentimos mucho el percance acaecido a nuestro buen amigo.

Mañana por la noche se pondrá en escena en el casino El Recreo la tan popular como aplaudida zarzuela «Mascotta», terminando la función con baile de Sociedad. Sabemos que se están ensayando para representarse en dicho casino y en El Isleño, «El molinero de Subiza», «Los Magyares» y otras de las más aplaudidas del repertorio antiguo.

En El Consey mañana se pondrán en escena las zarzuelas «El Alcalde interino», «Chateau Margaux» y «Frasquito».

El tiempo ha sufrido hoy un cambio bastante brusco; al espléndido sol de los días anteriores han sucedido densas nubes, lluvia y molesto y fuerte viento que ha recorrido desde el S. E. al N. E. haciendo descender algun tanto la temperatura.

Continúan los exámenes

en las escuelas públicas de este distrito municipal; hoy han tenido lugar los de la escuela de música y mañana les tocará el turno a las de San Luis y por la noche a la de dibujo.

Billete.—Segun anuncio que se halla de manifiesto en el salón de Recreo del casino Circo Industrial, se participa a los señores socios del mismo que deseen interesar en el billete de la Lotería de Navidad, que pasen a recoger sus talones los días 15, 16 y 17 y horas de ocho a diez los días laborables y de nueve de la mañana a una de la tarde el domingo.

Para cubrir la vacante que existe en la Academia de la Lengua Española, se presentan dos candidatos: don Benito Perez Galdós, autor de *Gloria*, de *Doña Perfecta*, de los *Episodios Nacionales*, y de tantas otras obras que le han conquistado el justo título de primer novelista español contemporáneo, y un tal señor Commelerán, profesor de Instituto, casi del todo desconocido en el mundo de las letras. Apoyan al primero, como es natural, los verdaderos académicos, es decir, los que lo son por méritos propios, como Castelar, Nuñez de Arce, Menendez Pelayo, Balaguer, etc., etc., y al segundo, la multitud, es decir, los académicos que prestan materia para escribir libros como *L'Immortel* de Alphonse Daudet, capitaneados estos últimos por don Antonio Cánovas, quien, por lo visto, no se desdella de apoyarse en la fuerza bruta del número cuando conviene a sus fines. Con tal motivo, el

conocido filólogo don Bernardino Martín Mínguez ha dirigido desde las columnas de *El Globo* la siguiente carta al señor Commelerán, que creemos leerán con gusto nuestros suscritores:

«CARTA AL SR. COMMELERÁN

Respetable Sr. Commelerán.

Muy señor mío: Los ILMORTALES de menor cuantía que trabajan a fin de que figure usted entre ellos, me obligan a tomar la pluma con el intento de aconsejarle imparcial y francamente, en vista del trance duro en que le veo metido.

Y como el consejo ha de proceder siempre de persona que conozca el paño para que sea luminoso, habré de exponerle que, si entro a dársele en cuanto coniólogo, tenga en cuenta que he empezado a publicar la *Historia de la lengua castellana*, *La gramática*, *La epigrafía* y una *Crestomatia egipcia*; las tres últimas obras en latín y en nuestra lengua patria; y que son del dominio del público por estar impresos mis estudios acerca de la *Civilización egipcia* y *Griega en América* (en donde comparo las lenguas americanas con las lenguas del Archipiélago oceánico y con el vasco y con el arío y con el egipcio) acerca de las *Antiguas lenguas y Alfabetos ibéricos* (*Revista Contemporánea*), acerca de los *Elementos ibero helénicos* (*Revista de España*—6 artículos) acerca de *Epigrafía y numismática españolas* (un libro de más de 200 páginas con trece láminas) y acerca de *Los Celtas* (un folleto) sin contar algunos trabajillos que he enviado a la Academia de la Historia.

¿Tendrá valor mi consejo? Es muy sencillo. Creo que usted debe retirarse. No conozco al Sr. Galdós, si bien me encanta cuando me refiere *Los episodios nacionales*; y juzgo para mi capote que en la Academia encajaría del mismo modo que encajaron y encajan Guerra y Orbe y Tamayo; sí, Guerra y Orbe, quien en la de la Historia ha sembrado y sancionado errores a granel.

Y antes que usted, se encuentran Camús, Bardon, Pí Margall, Navarro Villoslada y otros muchos, que suenan poco, pero que valen cada uno por todos los que traten de confundirle a usted con ellos, al votarle.

La circunstancia de haber usted defendido el famoso *Diccionario*, que no tiene más defensa que las llamas, le coloca en situación muy crítica, pues aun cuando en realidad no sea así, parecería que se le reserva un sillón por haber defendido desatinos y atropellos filológicos y gramaticales. Nada habrá usted cobrado por los artículos *defensores*; no busque usted, pues, ser académico entrando sin otros méritos, porque acaso no falte quien imagine que se compran poltronas a corto precio; y menos pretenda usted igualarse académicamente a los que no saben ni aun lo más elemental de la lengua latina, casi casi *forma sustancial* del español. Yo valgo menos que usted, pero científicamente me avergonzaria de verme al lado de Catalina, Arnao y otros que usted conoce, a quienes crítico a diario, ó poco menos, porque cuentan además, con el don de la *ubicuidad*.

La verdad es lo más sagrado del mundo. La adulación, la cosa más repulsiva del reino moral.

Hay otro dato, y es, que no hace muchos días publicó *La Correspondencia de España*, un suelto de dos líneas y media, en el que se decía, poco más ó menos, *que tanto en las elecciones políticas como en las académicas, lucharían siempre los conservadores*. Si el Sr. Cánovas, hombre de talento, pero no de ciencia, y político relativamente elevado, porque sus alumnos son pigmeos, y considerado cual un fenómeno merced a la desastrosa y horrible decadencia científica y literaria oficial en que vivimos, trata de que allí donde él cuenta con la fuerza bruta del número sean los efectos proporcionales a la sustancia, sería un mal para usted prestarse a ser materia moldeada por tan original artista.

García Blanco, maestro de los hebraistas; Gayango de los arabistas; Bardon,

de los he' enistas; Amador de los Rios y Camús de los literatos, ninguno, ninguno durante más de treinta años de magisterio, ha merecido ir á la Academia española ¡y se mete ahora en el Instituto!

Renuncie usted pues, mejor dicho, retírese para que no suceda que las personas sábias, pocas desgraciadamente, que han llegado á ser académicos, se vean en el duro trance de abandonar tan ruinosos antros, de donde sale pocas veces la luz viva.

De todo se saca una consecuencia, y es, la necesidad de que los ministros de Fomento, tomen enseguida por su cuenta el poner coto á tan inauditos desmanes. Las Academias deben ser centros de sábios, no asilos de favorecidos.

Para ser académico no basta ser puesto en condiciones aparentes por los que cuentan con mayoría inconsciente. No basta, como dijo D. Antonio, la fuerza bruta del número. No es suficiente escribir hoy una Memoria, y mañana llegar á correspondiente, para tener plaza en alguna comisión, y luego saltar desde la comisión á una plaza de número, porque así lo quiere el amo. No se necesitan méritos reales y de valor intrínseco. De todo he de tratar en el libro que publicaré, y que se titula *El Académico Español*, y por lo tanto, no quiere pasar adelante.

Los tiempos que corremos son muy malos, pero los hacen peores los que, mangoneando en todas partes, quieren disponer de las cosas como si fueran de su particular dominio.

¡Cuanto me admira que el Sr. Pidal, que el señor Cánovas y el Sr. Tamayo no traten de poner remedio á tanta irregularidad; ¡Qué fé tendremos en ellos para en adelante si se dejan llevar por la senda trivial de los que caminan por el campo del polaquismo, pisoteando verdaderos méritos.

Créame usted, Sr. Commelerán, ha llegado la hora de que el público ponga un veto á semejantes libertades. Ha llegado la hora de remediar el mal y de avisar al señor ministro de Fomento, y á los que le sucedan, para que los estatutos y reglamentos de tales Academias sean hechos de nuevo, mediante una discusión amplia en los claustros universitarios. Ha llegado la hora de que se pida á las Academias imperiosísima cuenta de todo y urge el momento de disolverlas, para rehacerlas de nuevo, conservando á los sábios y arrojando á los que llenan la Historia, la Gramática y el Diccionario de corpulentos y monstruosos desatinos.

Ha llegado la hora de que los académicos de mérito y de conciencia se retiren, y así vendrá enseguida el remedio.

Ha llegado la hora de caer sobre las producciones académicas lo mismo que el cazador sobre la presa. Es preciso analizarlas y compararlas con los adelantos de la época. Así conseguirá la prensa levantar nuestro crédito científico y literario oficial. Y en esto va la honra nacional. ¿Es tan pobre y tan vergonzoso ver en los boletines académicos, que nuestras eminencias consultan á los alemanes acerca de dudas que puede resolver un bachiller en artes!

Nada más, Sr. Commelerán. Sentiría verle insistir, y tener que darle un sitio en mi libro *El Académico Español*, no por culpa de usted, sino por la de los que le llevan.

Su seguro servidor y contilólogo.
BERNARDINO MARTÍN MINGUEZ.
Madrid Diciembre de 1888.»

¡Y pensar que se atreve un Sr. Commelerán á aspirar á un puesto en la docta corporación, cuando aun no se ha honrado ésta admitiendo en su seno al Sr. Pi y Margall, que es sin disputa el primer prosista de nuestros tiempos!

Leemos:

Por lo que digimos respecto á el próximo nombramiento de académico del completamente desconocido Sr. Comeleran, dice *La Dinastia*:
«Así insulta *La Publicidad* á los res-

petables miembros de la Academia que no opinan como el colega.

¿Y á estos se llama liberales?»
Nuestro colega es un toca-sardanas.

Segun *La Dinastia*, la nacion entera ha de ver con impasibilidad que se elija como académico á un señor que nadie conoce y se postergue al popular novelista Sr. Perez Galdós, que es una gloria nacional, como reconocen propios y extraños.

¡Mire V.! ¡Y hemos de guardar consideración á los que no se contentan con ser solamente nulidades sino que pretenden que la nulidad sea más acatada que el génio!

Vamos, no puede ser.
Nos llamamos liberales, y por lo mismo que nos llamamos liberales, protestamos contra ese sistema.

Cuando se nombró académico á Menéndez Pelayo, á Silvela y á Tamayo, los liberales aplaudieron porque eran verdaderos talentos, hombres que merecían las consideraciones de todos.

Pero que frente á un Perez Galdós le pongan un Comeleran y que todavía pretenda *La Dinastia* que nos callemos...

Vamos, que no puede ser.
Hablando de los neos académicos, dice *El Suplemento*:

«Vedlos hoy en la Academia española, por ellos casi monopolizada, rehusando admitir en el seno de la docta corporación al autor insigne de los «Episodios nacionales», de «D. Perfecta», de «La desheredada», de «La familia de Leon Roch», el más grande, en fin, de nuestros novelistas. ¡Qué vergüenza para nuestra patria ver derrochado por la pandilla conservadora á Perez Galdós, á quien admiramos como gloria nacional cuantos siquiera hemos saludado la literatura contemporánea.»

¡Hasta los agrarios no pueden tragar al Sr. Comeleran!
¡Qué triunfo para *La Dinastia*!

Habla el *Diario de Barcelona* de los dos sistemas, el liberal y el reaccionario, y con el mayor aplomo dice:

«Nuestro sistema es más político y más humanitario porque es más conservador.»

Efectivamente, empezando por la tolerada degollina de los frailes, hasta los fusilamientos de Santa Coloma de Farnés, todo respira humanidad en los actos de los reaccionarios.

Las cuerdas á Filipinas, los fusilamientos del Carral, el bombardeo de las Cortes, los fusilamientos de Junio de 1866, los de Zurbano y sus hijos, y tantos otros actos por el estilo, son los mojes con que la conservaduría española señala su camino.

¡Ah, palomitas sin hiel!

Hoy han sido sacrificadas en el matadero público, las siguientes reses para el consumo de la población:

- Por Gabriel Valera, un cerdo.
- Por Miguel Mercadal, un cerdo.
- Por Miguel Sbert, un cerdo.
- Por Pedro Palliser, un ternero y un carnero.
- Por Sebastian Olives, 4 carneros y un cerdo.
- Por Jaime Olives, 2 terneras y 4 cabras.
- Por Pedro Mercadal, una vaca.

Hemos recibido el número de Noviembre del *Boletin de la Libreria*, que edita la muy acreditada de M. Murillo, calle de Alcalá número 7, Madrid. Suscripción anual, 5 pesetas.

El corriente número anuncia 95 obras nuevas y 28 raras y antiguas. Por él vemos que el *Diccionario Enciclopédico*, editado por Montaner y Simon acaba de repartir los Cuadernos 79 á 86 (*Caba-Camp*).

Igualmente tenemos el último cuaderno de *El Archivo*, interesante Revista, que publica en Dénia el doctor Chabás. Hé aquí el sumario:

El Libro del Repartimiento de la Ciudad y Reino de Valencia.

Historia ó Poesía, por *Valentin Claret*.

María Santísima, su concepcion y nati- vidad, segun el Corán y los teólogos musulmanes.

Bechí: sus orijenes moros y su iglesia cristiana, por *Pascual Meneu*.

Miscelánea.—Coleccion de textos aljamiados.—Los Usajes de Barcelona.—El Grao de Gandia.—Boletin de la Real Academia de la Historia.—Hallazgo de osamentas—Antigüedades persas.—Hallazgo romano en Mahon.

De «La Publicidad» del 12.
D. MARIANO OBIOLS

La enfermedad que desde hace algunos días venía sufriendo el ilustre maestro compositor cuyo nombre encabeza estas líneas, ha tenido un funesto desenlace, acabando con la vida de un respectable octogenario cuya fama es conocida en todo el mundo musical por innumerables artículos, encomiásticos que en publicaciones nacionales y extranjeras han dado cuenta de los éxito que ha conseguido el maestro desde sesenta años á esta parte.

Después de una educacion musical bien cimentada por los maestros Villanova, Arbós y Saldoni, escribió Obiols unas composiciones religiosas á las cuales siguieron varias piezas profanas que ya revelaron al futuro maestro. En 1831 pasó á Italia á perfeccionar sus estudios cerca del maestro Mercadante, director á la sazón de la Escuela Napolitana; en compañía del cual viajó por Italia, Francia y Alemania, en cuyas aprovechadas excursiones tuvo ocasion de conocer y tratar de cerca ó Rossini, Donizetti, Meyerbeer y demás celebridades de aquella época.

En 1837 se puso con gran éxito en la Scala su primera ópera «Olio e amore» la cual se reprodujo en otros importantes teatros extranjeros.

Trasladóse después á París en donde dirigió varios conciertos en el palacio de Versalles, recibiendo de Luis Felipe de Orleans varios presentes de valor artístico y material.

De regreso á Barcelona se le confirió la direccion del Conservatorio de Música del Liceo Barcelonés, cuyo cargo ha desempeñado durante el resto de su vida, y la de director general de música del gran Teatro del Liceo en la época de su inauguracion (1847) para cuyo acto escribió la cantata «Il reggio Imene» Son innumerables las cantatas, himnos y demás piezas musicales sagradas y profanas que compuso durante su vida, siendo de notar tres sinfonías y una fantasia para grande orquesta y su segunda ópera «Editta di Belcourt» estrenada con recomendable éxito en nuestro Liceo el 28 de enero de 1874 manifestacion toda ella de la antigua escuela italiana en la cual se habia nutrido.

La revolucion musical alemana cuya principal figura es el maestro Wagner encontró en el maestro Obiols un entusiasta admirador, é imitador hasta cierto punto, pues en un trio escrito en la época de su caducidad física, se nota un propósito desarrollado del arte wagneriano.

La facilidad para componer era asombrosa en el maestro, que llamaba, el pentágono de notas con la rapidez de un práctico copista. Pocos eran los días que no escribiese algo para sus alumnos del Conservatorio, á los cuales se dedicaba asiduamente.

Descause en paz el maestro cuyo nombre llevará en si la consideracion de los amantes del arte y el respeto de sus innumerables amigos.

Leemos en «El Anunciador» en su número de ayer:

Un luto prematuro.—De tal puede calificarse el que ha llevado durante unas cuantas semanas la familia del mediero

del llamado huerto d'en Moysi, adyacente á nuestro Cementerio. Parece que no hace mucho que marchó al servicio militar el hijo mayor, hallándose de guarnicion en Cartagena. Se tuvo aquí noticia—falsa—de su fallecimiento, y, cuando la familia habia ya devorado todo el dolor que es de suponer, recibe carta de su propio hijo, con el último correo, diciendo que se halla convalciente de la viruela, y que, como no tiene ahora mucho apetito de rancho, espera que le remitan cuatro duros. El telégrafo confirmó la nueva.

Sirva este hecho de escarmiento á los que por simples rumores, ó por dichos de comadres, toman en sério noticias sin fundamento.»

BOLSA DE MADRID

13 de Diciembre.

4 por 100 interior perpetuo	73'450
4 por 100 exterior	87'800
Billetes Hipotecarios de Cuba	103'900

BOLSA DE BARCELONA

13 de Diciembre, 4-30 r.

4 por 100 interior	73'200
4 por 100 exterior	74'420
4 por 100 amortizable	87'250
Billetes hipotecarios de Cuba	103'750
Banco Hispano Colonial	46'500
Acciones ferrocarril Francia	59'620
Idem Norte	68'120
Idem Orense	13'620
Obligaciones Francia	64'620
Id. Norte	74'370
Id. Orense	32'750
Id. Almansa	70'000
Compañía Trasatlántica	84'250

Observaciones atmosféricas de hoy
por el farmacéutico D. Mauricio Hernandez

HORAS.	Altura del barómetro reducida á 0° y milímetro.	Temperatura y humedad del aire.		Direccion y clase del viento.	Estado del cielo.
		Termómetro Seco	Humedecido		
9 m.	766'3	14'2	13'5	SE...	Vt. E. Cubro.
3 r.	763'9	15'0	14'8	SE...	Id. Id.
		Temperatura máxima. 15'5°			
		Id. mínima. 12'7°			

Crónica religiosa.

Santo de hoy

San Spiridion obispo y confesor, San Nicasio ob. y compañeros mártires.

Corte de María

Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Rosario en Santa María.

Santo de mañana

Santa Cristina virgen.

TELEGRAMAS PARTICULARES
de El Liberal

Madrid 14. 10-20 m.

Hoy será votado el Sr. Cánovas del Castillo como presidente del Ateneo de esta corte.

El sábado terminará en el Congreso el debate político y el lunes empezará en el Senado.

El Gobierno está resuelto de que las próximas elecciones sean generales y por medio del sufragio universal.

Se reconcilian los elementos de la mayoría.

FABRA.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
calle Nueva, núm.º 25.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de Loterías de 1.º clase
n.º 5 en Mahon
(ESTANCO CALLE DE LA ARRAVALETA)
Sorteo de Navidad

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 23 de Diciembre de 1888, cuyo premio mayor es de 2.500.000 pesetas, siendo el precio del billete entero 500 pesetas y el de la fraccion ó décimo 50.
Mahon 8 Diciembre de 1888.—El Administrador, Diego de la Torre.

ACEITUNA MANZANILLA

Se vende en el almacén número 35 de la Rampa de la Abundancia al reducido precio de 90 céntimos de peseta el kilo.

Ha llegado á esta ciudad el conocido y acreditado afinador de pianos D. Eladio Menendez, el cual permanecerá algunos días en esta poblacion. Las personas que deseen utilizar sus servicios pueden dejar su nombre á D. Pascual J. Hernandez, Administracion de Loterías, Arravaleta 3.

Turrón de Gijona

Se ha recibido el legítimo, como también las ricas PELADILLAS en la estereria
PLAZA DEL PRÍNCIPE, 17

EL ARCA DE NOÉ

PONS Y PONS

2-Hannóver-2

MAHON

Se ha recibido el legítimo y acreditado

TURRON DE GIJONA

que se vende por libras de 400 gramos y en cajitas de madera de 200 y 400 gramos.

Para los próximas fiestas de Navidad se esperan grandes remesas de multitud de artículos que se anunciarán oportunamente.

Gran liquidacion

en cajas de lujo propias para regalo y juguetes para niños á precios baratísimos.

Vino dulce estilo Moscatel

á 4 pesetas cuarter ó sean 6 litros

Vino Málaga blanco dulce

CLASE SUPERIOR

á 6 ptas. los 6 litros

Vinos finos de Jerez, Málaga y extranjeros, y gran surtido en licores de todas clases y precios.

No descuidarse y aprovechar la rebaja de precios que hacemos durante las próximas fiestas.

El Arca de Noé

2-Hannóver-2.—Mahon



ALMANAQUES DE LAS BALEARES para 1889

Véndense en la imprenta de El Liberal, al precio de 10 céntimos de peseta uno.

Se anuncia á este respetable público que en la tienda de Manuel Buils se ha recibido el acreditado

TURRON DE CIUDADELA

de la fábrica de D. Rafael Farnés que se expenderá los precios siguientes:

	PESETAS.
Una caja de lujo de peso 2 libras de 400 gramos	3'35
Una id. id. id. de peso una libra de 400 gramos	1'75
Una libra de 400 gramos sin caja	1'40

16, Nueva, 16

FLORES DEL ALMA

COLECCION DE POESÍAS ORIGINALES DE LA SEÑORITA

DOÑA A. MARCELINA VINENT

Se ha publicado el cuaderno 4.º y se admiten suscripciones en Mahon, imprenta de B. Fábregues y en Ciudadela en la de S. Fábregues, al infimo precio de 15 cént. de peseta el cuaderno de 16 páginas.

Turrón ciudadelano

EN EL BAZAR CANET Y PONS

Este tan celebrado TURRON se vende:

	PESETAS.
Una caja lujo de 800 gramos	3'15
Una id. id. de 400 id.	1'60
Y á libras sin caja.	1'30

50-ARRAVAL-50

A los padres de familia

Redencion de Quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presta la benéfica institucion de Seguros sobre la vida, se halla las de á plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el seguro.
Para informes y detalles dirigirse al representante de LA PREVISION en Menorca, D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahon.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del **Antivenéreo del Doctor Casasa**, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el **Elisir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa**.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el **EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA**, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Para vender

Lo está la casa de la calle de la Infanta número 119.

Informarán en la misma calle núm. 160.

Para alquilar

Lo está la casa calle de Santa Ana n.º 7.
Dirigirse calle San Antonio n.º 11.

TEATRO.

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

Funcion para hoy

2.º de abono

3.º série

Segunda representacion de la magnífica ópera en 4 actos del maestro Verdi

TRAVIATA

Precios los publicados.

A las 8.